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La	Lettre	
du	légionnaire	

du	Val-de-Marne	

	

	

									Le	mot	du	Colonel	(h)	Jean-Paul	Kieffer	
 

 
Lorsque j’ai été élu président de section il y a un peu plus de 
huit ans, j’étais bien conscient des difficultés qui seraient les 
miennes. Succéder au Général Beaudonnet, Grand Officier 
de la Légion d’honneur, Grand Croix de l’Ordre National du 
Mérite, personnalité attachante et respectée n’allait pas de 
soi. 
 
Nous avons essayé de faire de notre mieux, je dis, nous, car 
sans l’équipe que constituait notre bureau, sans l’adhésion 
des présidents de comité, rien n’aurait été possible. La quasi-
totalité des membres qui exerçaient des responsabilités a 
changé sans que l’ambiance de saine camaraderie en souffre. 
Je les remercie tous de m’avoir amicalement épaulé. 
 
Nous avons signé des conventions avec des maisons de 
retraite médicalisées, créé la « Lettre du Légionnaire du Val 
de Marne » que les deux équipes de rédaction successives 
n’ont cessé d’améliorer. Nous avons complètement 
informatisé le fonctionnement de notre section. Enfin nous 
avons tenté d’améliorer le contact avec les plus âgés et les 
plus isolés d’entre nos membres. 
 

Pour avoir été auparavant président 
d’un comité, je connaissais la 
qualité des Légionnaires. Ces huit 
années ont, s’il en était besoin, 
conforté ce jugement. Quoi qu’en 
disent quelques-uns, « La Légion 
d’honneur on la donne à tout le 
monde », vous méritez tous 
pleinement, j’en suis convaincu, 
d’être membre du premier ordre 
national, vous n’êtes pas tout le 
monde. Je suis fier et honoré 

d’avoir été votre président. 
 
J’ai souhaité quitter mes fonctions pour plusieurs raisons. Je 
viens d’avoir quatre-vingts ans et il ne me semble ni 
raisonnable ni souhaitable qu’un président de section soit 
octogénaire. Par ailleurs je pense qu’il faut céder la place 
avant que ne s’installe un inévitable phénomène d’usure. 
Enfin j’avais un possible successeur, beaucoup plus jeune, 
dont je sais qu’il sera à la hauteur de vos attentes. 
 
Avec toute mon amitié, cordialement  

	

Le	Général	(2s)	Manuel	Guillamo	
Nouveau	Président	de	la	SMLH	94	
	

Après trois ans comme vice-président de la section SMLH 
du Val-de-Marne, le général (2° section) Manuel Guillamo a 
été élu le 25 mars 
dernier, président.  Il a 
terminé sa carrière à la 
Direction des ressources 
humaines du ministère de 
la Défense comme 
Médiateur mobilité de la 
région Nord-est, après 
avoir servi à l’Institut des 
hautes études de défense 
nationale, comme chef 
des affaires 
internationales. 

Il a été attaché de défense près l’Ambassade de France à 
Madrid et à Mexico et chef de corps du 19° Régiment du 
Génie à Besançon. Saint-cyrien (1977-79), il est breveté de 
l’enseignement militaire supérieur, docteur en sciences-
politiques (Sciences-Po Paris), titulaire d’un DEA d’histoire 
des relations internationales et diplômé de l’Institut 
Cervantès. 

Il a également servi au Tchad, en République Centrafricaine, 
au Gabon, en Bosnie et au Kosovo (chef du Batgen 6). 

Nous lui souhaitons la bienvenue. 

	

						La	Paix	Manquée	

Pour	 commémorer	 le	 centenaire	 de	 1917,	
notre	 association	 organise	 un	 débat	 entre	
historiens	 français	 et	 autrichiens	 le	 13	

octobre	2017	à	18h	dans	la	Salle	des	Mariages	de	l’Hôtel	de	Ville	
de	Vincennes.	
	

Conférence	animée	par	deux	docteurs	en	histoire,	Max	Schiavon	
et	le	Professeur	Erwin	Schmidl	
	

Sous	la	présidence	d’Ursula	Plassnik,	Ambassadeur	d’Autriche	en	
France	et	de	son	attaché	militaire.	

	

	

	



	

Ravivage	de	la	Flamme	de	la	Nation	

	

 

La sectionXX a organisé le Ravivage de la Flamme de la Nation 
sous l'Arc de Triomphe présidé par le colonel Jean-Paul KIEFFER 
le vendredi 3 mars 2017. 
 

Etaient présents les membres du bureau de la section, les vice-
présidents : le Général Manuel GUILLAMO, Docteur Jean-Claude 
MARTIN, MCS Jean Dominique CARON, Jean-Marie WAGNON, 
Alain RAGUENAUD, la ville de Saint Maurice avec son sénateur 
maire Christian CAMBON, la ville de Charenton monsieur Hervé 
GICQUEL maire et conseiller départemental, la ville de Maisons-
Alfort avec Michel HERBILLON député maire. et, la ville de Créteil 
avec Olivier PLACE maire-adjoint et de Joël PESSAQUE maire-
adjoint. 
 

Cette belle cérémonie s’est tenue dans l’intergénération avec des enfants du 
conseil des enfants et du conseil des seniors des différente communes. 

	

Nouveau	bureau	de	la	SMLH	94	
Passation	de	pouvoirs	à	la	section	SMLH	du	Val	de	Marne	entre	le	
colonel	 Jean-Paul	 KIEFFER	 et	 le	 général	Manuel	 GUILLAMO.	 Très	
belle	et	studieuse	assemblée	départementale	devant	un	nombreux	
public,	salle	de	cinéma	du	Fort	de	Charenton	à	Maisons	Alfort.		
Le	 Président	 le	 colonel	 Jean-Paul	 KIEFFER	 et	 le	 secrétaire	
départemental	 Jean-Marie	WAGNON	honorés	par	 les	participants	
ainsi	que	madame	Dominique	WAGNON.	
Tout	le	monde	s'est	retrouvé	autour	d'un	banquet	convivial	au	mess	
de	la	Région	de	Gendarmerie	d'Ile	de	France	Fort	de	Charenton.	
	
De	gauche	à	droite	Alain	RAGUENAUD	,	Dominique	CORTTICCHIATO,	
Michèle	DASSIBAT,	général	Manuel	(2s)	GUILLAMO,	Rolande	BERNE	
LAMONTAGNE,	Jean-Claude	MARTIN,	MCS	Jean-Dominique	CARON	

	
	

Le	comité	de	la	Légion	d’Honneur	de	Vincennes-Fontenay,	visite	la	Fondation	Louis	Vuitton.	

L’arrivée	au	pied	de	la	bâtisse	surprend	et	vous	jette	dans	un	autre	monde.	
Ceux	qui	le	voyait	pour	la	première	fois	étaient	surpris	par	l’installation	de	Buren	sur	la	construction	conçue	par	l’architecte	Franck	Gehry	à	la	

demande	du	mécène	Bernard	Arnaud.	 En	effet,	 la	 fondation	a,	pendant	un	an	été	 le	 support	des	
panneaux	de	couleur	de	Buren,	en	modifiant	 l’aspect.	Cette	 installation	commence	à	être	déposée	
rendant	 son	 visage	 initial	 au	 vaisseau	 dans	 la	 tempête	 dont	 on	 ne	 sait	 qui	 est	 le	 vaisseau	 ou	 la	
tempête,		Ainsi,	on	peut	commencer	à	voir	le	ciel	au	travers	des	immenses	verrières.	

B.	Danis	(B.D.)	nous	explique,	la	fabrication	de	ces	plaques	de	verre	toutes	différents	en	dimension,	
texture	grâce	à	des	traitement	adaptés	à	la	demande	de	l’artiste,	selon	qu’il	veut	qu’on	voit	ou	pas	
car	n’oublions	pas	que	nous	sommes	devant	(et	dans)	une	œuvre	d’art		B.D	nous	explique	le	travail	
d’étude	de	résistance	des	matériaux,	bois,	acier,	aluminium,	verre,	béton	qu’il	a	été	nécessaire	de	
mettre	au	point	afin	de	faire	de	cet	espace	à	la	fois	ouvert	et	fermé	soumis	à	des	contraintes	naturelles	
de	forces,	jamais	étudiées	en	architecture,	un	espace	sûr	et	durable,	30	ans	au	moins	et	pourquoi	pas	

100	et	plus	!.	Même	un	béotien	constate	que	des	porte-à-faux	savants	ont	été	réalisés	après	modélisations	pilotées	par	B.D	et	pendant	une	
dizaine	d’années.	Les	pièces	ont	été	pour	beaucoup	fabriquées	en	usines	et	assemblées	sur	place	comme	un	puzzle	en	3	dimensions.		

Il	 fallait	 faire	 cohabiter	 la	maîtrise	de	bien	des	 sciences	et	 techniques	en	plus	de	celles	évoquées	plus	haut.	Nous	 sommes	près	du	Bois	de	
Boulogne	qui	grouille	de	vie	et	en	particulier	d’insectes	telles	les	termites	qui	aiment	le	bois,	matériau	très	présent	dans	les	structures	des	‘voiles’	
donc	les	maitres	d’œuvre	se	sont	faits	entomologistes.	N’oublions	pas	qu’ils	ont	dû	aussi	être	géologues	afin	de	contribuer	à	faire	un	bâtiment	
capable	de	résister	aux	inondations	et	même	aux	tremblements	de	terre	et	autres	forces	telluriques	…	Il	faut	anticiper	car	la	nature	défiée	par	
de	telles	bâtisses	se	venge	parfois.	Donc,	tout	(ou	presque)		est	prévu,	et	le	visiteur	s’y	sent	bien,	bien	qu’un	peu	perdu	dans	un	espace	où,	il	
semble	qu’il	ne	faille	pas	chercher	de	logique,	juste	se	laisser	mener	par	l’instinct.	

Les	équipes	de	B.D	continuent	à	être	sollicitées	pour	l’exposition	de	pièces	hors	normes,	telle	la	Rose	de	l’entrée,	haute	de	15	m,	ancrée	dans	un	
sol	non	prévu	à	l’origine	pour	soutenir	son	poids.		

La	Fondation	évolue	en	permanence	en	fonction	des	événements	qu’elle	abrite.	

	



	

Une	ballade	champêtre	au	fil	des	siècles	:	de	l’époque	carolingienne	à	notre	histoire	moderne		
	

Fidèle	à	lui-même	notre	ami,	Olivier	Tollu,	a	organisé	avec	brio	le	
déroulé	de	 la	 sortie	annuelle	du	Comité	94/2	de	 la	 société	des	
membres	de	la	Légion	d’Honneur.	Une	trentaine	de	légionnaires	
se	sont	ainsi	rendus	le	19	avril	dernier	dans	la	région	naturelle	du	
Hurepoix	pour	la	visite	du	château	de	Dourdan.	

	

C’est	 en	 1220	 que	 Philippe	Auguste,	 Roi	 de	 France,	 décide	 de	
construire	un	nouveau	château	en	remplacement	de	l’édifice	en	
bois	bâti	 initialement	par	Hugues	Capet.	De	plan	carré,	protégé	
par	quatre	tours	et	un	châtelet,	 le	château	fort	est	équipé	d’un	
donjon	 indépendant	de	 forme	circulaire	culminant	à	26	mètres	
de	hauteur.	Pendant	la	guerre	de	religion,	le	château	fut	en	partie	
détruit.	Il	sera	restauré	au	début	du	XVIIe	siècle	par	le	Duc	de	Sully	
puis	 finalement	 transformé	 en	 prison	 royale	 par	 Philippe	
d’Orléans	en	1690.	

En	1852,	le	château	est	racheté	par	Amédée	Guénée,	puis	légué	
en	1863	à	Louis-Joseph	Guyot	qui	consacrera	le	restant	de	sa	vie	
à	 rénover	 et	 transformer	 cet	 édifice.	 Après	 un	 déjeuner	 à	

l’auberge	 Blanche	 de	 Castille	 dans	 une	 ambiance	
particulièrement	chaleureuse	et	conviviale,	nous	sommes	partis	
à	la	découverte	du	Moulin	de	Villeneuve.	

C’est	en	1951,	que	Louis	Aragon	décida	d’offrir	à	Elsa	Triolet,	sa	
muse,	«	ce	petit	coin	de	terre	de	France	»,	afin	de	lui	permettre	
de	disposer	d’un	havre	de	paix	quand	Paris	l’épuise	de	gens,	de	
cris	et	d’exigences	(Aragon	–	La	mise	à	mort	–	1965).		

Situé	 sur	 la	 rivière	appelée	 la	Rémarde,	 ce	vieux	moulin	à	eau,	
construit	au	XIIe	siècle	puis	remanié	aux	XVIIIe	et	XIXe	siècles	est	
entouré	 d’un	 parc	 de	 six	 hectares	 qui	 accueille	 aujourd’hui	 les	
œuvres	d’artistes	contemporains.		

Nous	sommes	tombés	sous	le	charme	de	cette	demeure	qui	a	été	
le	décor	et	la	source	d’inspiration	de	ces	deux	grandes	figures	de	
notre	vie	intellectuelle	et	qui	a	conservé	toute	son	authenticité.		

Il	se	dégage	de	cette	maison	une	atmosphère	toute	particulière	
emprunte	de	douceur	et	de	beauté	au	 travers	notamment	des	
nombreuses	 œuvres	 qu’elle	 abrite,	 mais	 aussi	 et	 surtout	 «	 la	
maison	d’Elsa	»	donne	à	son	visiteur	un	sentiment	de	paix	et	de	
sérénité	comme	l’avait	voulu	Louis	Aragon.	

Selon	Louis	Aragon	«	l’avenir	à	chaque	instant	presse	le	présent	
d’être	un	souvenir	»,	pour	les	participants	cette	journée	restera	en	
tout	état	de	cause	un	très	bon	souvenir.	

Christiane	Prioux	–	Présidente	du	Comité	3	
	

	

La	construction	des	ponts	au	Moyen	Age	(suite	et	fin	3/3)	
	

	

					Avant	Photo	mythique	du	pont	d’Avignon	
			Edouard	Baldus Gilman	Collection,	Gift	of	The	Howard	Gilman	Foundation,	2005	

	

					Après	

	
	

Un	autre	pont	significatif	est	le	pont	de	Valentré	de	la	ville	de	Cahors.	
	

En	1306,	les	consuls	de	la	ville	de	Cahors	décident	de	la	construction	d'un	pont	au	lieu-dit	"Valandre",	sur	la	partie	Ouest	du	méandre	de	
Cahors.	Deux	autres	ponts	existaient	alors	à	Cahors	:	le	pont	Vieux	au	Sud	et	le	pont	Neuf	à	l'Est		Source	:.	Office	du	tourisme	de	Cahors	
	

La	 première	 pierre	 du	 nouvel	 ouvrage	 d'art,	 est	 posée	 solennellement	 en	 1308	 par	 le	 premier	 consul	 Géraud	 de	 Sabanac.	 Le	 chantier	 va	
s’éterniser	près	de	70	ans,	donnant	naissance	à	la	légende	selon	laquelle	le	diable	aurait	apporté	son	concours	à	l'architecte.	En	1345	on	peut	
circuler	sur	le	tablier,	les	trois	tours	n'étant	sans	doute	achevées	que	vers	1380,	en	dépit	des	crises	de	la	guerre	de	Cent	ans.	
	
Remarquable	témoignage	de	l'architecture	médiévale,	le	pont	de	Valentré	est	classé	au	titre	des	Monuments	Historiques	et	inscrit	depuis	1998	
sur	 la	 liste	du	patrimoine	mondial	de	 l'UNESCO	dans	 le	 cadre	des	Chemins	de	Saint-Jacques-de-Compostelle.	 Il	 a	été	 restauré	en	1880	par	
l'architecte	Paul	Gout,	qui	fait	sculpter	par	l'artiste	local	Cyprien-Antoine	Calmon	un	petit	diable	au	sommet	de	la	tour	centrale.	
	
La	littérature	s’est	emparée	du	mythe	du	pont.	Il	en	est	ainsi	du	roman	arthurien,	de	la	chanson	d’Antioche,	du	pont	de	l’épée	dans	l’imaginaire	
folklorique	roumain.	

Philippe	Fleury	–	Vice-Président	du	comité	n°9	
 



	
MouveMouvements	des	effectifs		

dans	les	Comités	du	94	
Période	du	7	décembre	2016	au	12	mai	2017	

Da	
Ils	nous	ont	quittés	…	
 
• Décès 

 

Monsieur René BAILLY (Bry sur Marne) 
Monsieur Jacob BENHAMOU (Charenton) 
Monsieur le Ministre Louis BOUROUX (Saint-Maur des 
Fossés) 
Père Joseph DE BEBOIST (Champigny) 
Monsieur Robert EVANGELSTA (Charenton) 
Monsieur Gérard HUTTEAU (L’Hay-les-Roses) 
Monsieur Albert JAUFFRET (Vincennes) 
Monsieur Chérif KRIOUCHE (Champigny) 
Monsieur Raymond LASSAILLE (Saint-Maur des Fossés) 
Madame Marthe POTET (Champigny) 
Général Jean-Soulet (Charenton) 
 

• Ont quitté la section 
 

Monsieur le Colonel Georges METAIRE (Charenton) 
Monsieur le Lieutenant-colonel Bertrand LARIVIERE (Saint-
Maur-des-Fossés) 
Monsieur le Général Jean-Paul RICHEZ 
Monsieur le Lieutenant-colonel Yves VINCENT (Charenton) 
Monsieur Michel WACHENHEIM (Sucy-en-Brie) 
 

Ils	nous	ont	rejoints	
  

• Adhésions 
 

Madame Agnès BATHIANY (Charenton) 
Madame Chantal BIZET (Nogent) 
Colonelle Hélène BURY (Saint Mandé) 
Madame Fabienne BOURDAIS (Charenton) 
Monsieur Mihai CIUDAREAN (Vincennes) 
Médecin en Chef Philippe CLÉMENT (Saint Mandé) 
Colonel Olivier EECHOUT (Maisons Alfort) 
Monsieur Godefroy EUGÈNE (Le Kremlin Bicêtre) 
IGA Pierre FAYOL (Le Kremlin Bicêtre) 
Maître Nora FRAJ (Créteil) 
Monsieur Dominique GAIARDO (Saint Maur des Fossés) 
Madame Hélène GUILLEMET (Nogent) 
Colonel Patrick HENRY (Le Kremlin Bicêtre) 
Chef de Bataillon A.Pierre LAGARDE (Saint Maur des Fossés) 
Monsieur René LALLENDER (Vincennes) 
Madame Catherine LAPOIX (Créteil) 
Médecin Chef des Services Bernard LENOIR (Nogent) 
Capitaine de Frégate Lionel MAS (Saint Mandé) 
Général Pascal PAGES XATAR PARES (Le Kremlin Bicêtre) 
Lieutenant-Colonel Serge RAYNE  (Charenton) 
Monsieur Philippe ROBINET (Champigny) 
Monsieur Christian ROCK (Créteil) 
Général Aldo RUTANNI (Le Kremlin Bicêtre) 
Madame Marie-Joséphine  SOULE (Charenton) 
Madame Anne STEFANINI (Saint Maur des Fossés) 
Madame Geneviève TREJAUT (Nogent) 
Monsieur Florent VALLOT (Le Kremlin Bicêtre) 
Monsieur Philippe VERDIER (Saint Mandé) 
Monsieur Thierry VITEAU -Ambassadeur- (Vincennes) 

 

• Mutations ou réintégrations 
 
Monsieur le Préfet Yannick BLANC (L’Hay-les-Roses) 
Madame Marie-Laure DUFOND (Vincennes) 
Madame Marceline PERAULT (Vincennes) 
Colonel Didier REMOND (Le Kremlin Bicêtre) 

 
Vos trésoriers 
 

 
 

Le	 16	mai	 2017,	 s'est	 tenue	 à	 la	Maison	 du	 Combattant	 de	
Créteil,	la	réunion	des		trésoriers	de	la	Section	Départementale	
de	 la	Société	des	Membres	de	 la	Légion	d'Honneur	du	Val	de	
Marne.	
	

Le	Président,	 le	Général	 (2s)	Manuel	GUILLAMO,	 remercie	 les	
trésoriers	 présents	 et	 accueille	 Madame	 Rolande	 BERNE	
LAMONTAGNE,	 nouvellement	 élue	 trésorière	 adjointe	 de	 la	
Section.	L'ordre	du	jour	établi	par	Alain	RAGENAUD,	trésorier	de	
la	section,	rappela	à	l'assistance	les	règles	comptables	régissant	
la	 S.M.L.H.	 Un	 échange	 d'expériences	 et	 de	 difficultés	
éventuelles	 entre	 les	 trésoriers	 de	 chaque	 comité	 anima	 le	
débat.	Un	tour	d'horizon	sur		le	dispositif	des	subventions,	une	
réflexion	 commune	 sur	 l'argumentation	 à	 présenter	 aux	
collectivités	territoriales	et	enfin	sur	les	refacturations	internes	
clôtura	cette	réunion	vers	17h00.	

Le	Général	(2s)	Manuel	GUILLAMO	ainsi	qu'Alain	RAGUENAUD		
se	félicitent	du	travail	sérieux	et	constructif	de	cette	assemblée	
des	trésoriers	de	la	section	et	proposent	qu'elle	soit	renouvelée	
l'an		prochain.	
Jean-Dominique	CORTICCHIATO	-	Secrétaire	Départemental	
 

 
 

Les	membres	du	bureau	de	
la	 section	 de	 la	 Légion	
d’Honneur	 du	 Val-de-
Marne	vous	souhaitent	de	
bonnes	vacances	d’été	 
	

	


